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10文艺百家

文艺圆桌

>>> 上海文艺评论专项基金特约刊登
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除了挖掘已有剧目，昆曲还能演什么？
这是自《十五贯》“一出戏救活一个剧种”后，
当代昆曲人反复探索的命题。相比其他戏曲
剧种，背负六百年的传统、文学大家的华彩名
篇，以及魏良甫改良后的昆腔雅韵，昆曲的
创新之路最规整却也最艰难。适逢金庸百
年诞辰，进念二十面体在香港上演的《戏曲
金庸 ·笑傲江湖》则另辟蹊径：如果敷演整出
大戏的效果尚难把控，不妨由折子开始，小
心叩问古老剧种演绎新派武侠的可能。

作品以《笑傲江湖》为蓝本，排演多出京
昆折子戏。每组节目择两部折子，辅以一段
以南音（粤曲）承上启下的酒客说书，集结京
剧、昆曲、南音三大曲种以及舞台装置艺术，
寻求“武侠+戏曲+科技”的新表达。其中，昆
曲名旦孔爱萍担纲的《东方不败》，开演前公
认难度最高、争议也最大，而走出剧场，笔者
认为，此次跨界合作碰撞而来的火花，的确在
理解“传承”与“创新”的关系把握上，给出了
有益的启示。

其一，是怎样把耳熟能详的作品演出新
意？艺术总监胡恩威表示，之所以选择《笑傲
江湖》，除了看中人物之经典，更是因为它并
没有设定具体的历史年代，所以在改编上会
有更大的空间。然而空间更大的同时，挑战
也更大。近半世纪以来，已有太多《笑傲江
湖》改编版本，无数深入人心的影视形象珠玉
在前，小剧场的独角戏模式和精简时长，也难
凭大场面复刻打斗场面的壮志豪情取胜。然
而，戏曲独有的留白便另成妙处：看客一边借
极具进念色彩的包围式舞台和垂幕，获得沉
浸式感官体验，一边跟随演员的唱念做打，走
进人物内心：罚至思过崖，令狐冲的悲愤交
加；被任我行击溃，东方不败的英雄落寞。舍
弃支线与配角的干扰，只有情绪的层层递进，
像主角与观众间一对一的漫长告解书，尽诉
大侠笔下江湖的痴狂与虚妄。

其二，是如何为深入人心的角色注入新
血？华语地区观众大多难以忘怀徐克《笑傲
江湖2：东方不败》中，林青霞戴着面具飞身
亮相，大杀四方的六分钟长镜头。相较银幕
大开大阖的视听震慑力，舞台上工闺门旦的
孔爱萍则“武戏文演”。只见她登场莲步轻
移，一声“任教主，终是你胜而我败了”，满腔
悲苦疲惫，于小处着手，坦露东方不败盛名下
的脆弱。继而以“懒画眉套曲”展开由黑木崖
一战的幽幽倒叙：夺权任我行，“一朝霸主拘
湖底，三万教徒跪下风”的得意，修《葵花宝
典》引刀自宫，“休理糊涂账，一笑拈花独自
香”的娇嗔，为救爱人杨莲亭分神负伤，“盛衰
天理费商量，败寇成王也不妨”的痛悟……无
论由一代枭雄到痴心儿女的转变，还是从不
可一世到输给“情”字的反差，对人物的塑造，
借戏曲的写意美学与昆曲的婉丽妩媚，于细
节中凸显情绪张力，四两拨千斤。

例如对舞台空间的分割，男儿身东方不败一袭白衣，表演集中在上场门侧，练
功转性后逐渐脱下盔帽、露出红袜和红纱，展现步步迈向癫狂之路，声腔由巾生转
旦角的同时，动作亦全部移至下场门侧；例如台上自始至终仅演员一人，杨莲亭以
空凳暗示，虽不出场，但东方不败将舞了又舞的宝剑拱身相赠，下令教中事务皆由
莲弟代管，深情一声“莲弟，请”，既是爱意的表征，也是对权与势执念的放手；例如
任我行以画外音声演，开篇即拷问：“东方不败，你这大号可得改一改罢”，在结尾处
又被东方不败反问：“居此教主之位者，是你是我，却有甚么分别？”有人性的定调在
先，此番对话与其说是敌手间的交锋，更像是东方不败直面心魔的自白，在“我败
了，我败了”的声声呼喊中，烟雾漫起，观众席上方的垂幕落下，投影着被放大了的、
东方不败的各色神情特写，那些嘲弄世俗的狂纵，顾影自怜的哀伤，配合旁白对东
方不败诸多“罪孽”的痛陈，反更令其“败”得动人而不伤感——江湖纷扰，淡泊难
求，这又何尝不是一种解脱？

还有不少与垂幕设计相似的新鲜元素，为静态的含蓄演绎起到了动态的补白
作用。唱词以巨大猩红字体，一个个逐字在大银幕上扑面而来，诗意中带着诡谲，
是最直接也最猛烈的视觉冲击。动态捕捉技术则令演员的一举一动，都能随着移
步换景获得实时投影，亦真亦幻的恍惚间，更有种醉里挑灯看剑的朦胧——此刻，
观众倒是真的成为了说书人的对象“酒客”，毋须刀光剑影，也能体会江湖的大梦一
场，在这个“不败终败”的故事中，东方不败的威名与骂名、武功与性别都不再重要，
抛开重重枷锁，回归一个得失之间挣扎的失意人，繁华过眼终是虚空，也带给观众
更具普遍意义的，关于贪嗔痴的反思。

坦白说，对以昆曲呈现武侠小说再结合声光科技的形式，最先总感到云里雾
里，觉得风马牛不相及，先锋艺术常常是让人望而生畏的，更何况新编戏向来评价
两极。而这样一部将昆曲与金庸皆一定程度“改头换面”的作品，相信也会在日后
的上演中接受来自戏迷、武侠迷及剧场观众的多重检视。不过，伴随东方不败的
“一唱三叹”，却突然有些懂得：某种意义上，梨园行各位“角儿”拜师学艺跑码头，四
功五法学本领，不正是一直存在的江湖本身吗？小说想象中的武侠江湖，与历史现
实中的戏曲江湖，彼此互文，也在《戏曲金庸 ·笑傲江湖》的实验场域中，有了试探性
的对话。

由此，似乎也理解了孔爱萍当初“兴奋又为难”地接下昆曲《东方不败》剧本时，
谈起跨界碰撞的比喻——传统戏是放在博物馆里的珍贵古董，而新尝试则是“掸去
历史的灰尘”，呈现其面貌之余，也让每个走入博物馆的人，获得属于自己年代的启
发，常看常新。戏曲如此，金庸改编亦如是。

《戏曲金庸 ·笑傲江湖》剧照（演出方供图）

向着现代人内心的柔软处
历史书写的现代性：
以细节和共情创

造古今联结

何亮：从《风起陇西》开始到现在刚
刚出版的《食南之徒》，丰富的历史知
识，或者说在小说中对历史细节极其细
致的考据，使您在虚构类的历史小说创
作者中，成为独树一帜的存在。比如您
在很多小说中，经常大量使用非常准确
的细节描写，来呈现古代官员制度、职
责薪酬、钱粮财政等等方面的真实情
况。请问，您怎么看待这种细致的、甚
至显得有些繁琐的描写在虚构小说中
的价值？

马伯庸：《长安的荔枝》初稿出来的
时候我就发到网上了，有一个精通唐史

的老师跟我讲里面提到主角去庙里上

香，拿着几根香就去上了。他说唐代没

有线香，那种一根根的香是明清时代才

有的东西。我就改过来了。虽然说实

话这个改动对于普通的读者来说影响

不大，但是我觉得如果这些细节积累得

足够多，你的作品就会呈现出一种质

感，就会有一种让人信服的气质。当这

种信服的气质带着读者进入你的世界，

他才能够静下心来相信你写的东西。

何亮：作为一个业余历史爱好者，
您的小说在很大程度上颠覆或者说解
构了传统的古典帝王将相式的历史叙
事，还原到一种从平民视角出发的、
细节翔实可信的叙事。有哪些历史
著作或者历史学家，对您的写作产生
了影响？

马伯庸：黄仁宇先生的《万历十五
年》对我影响特别大。他在书里提到过

一个观点：明朝没有数目字管理，或者

说中国古代没有精细的数目字管理这

种方式，所以导致了统治的一系列问

题。一般来说我们聊明朝，都会聊它的

政治格局、经济状况或者军事变化，但

是很少有人会细到管账算账这个事

情。后来随着我对于历史逐渐深入的

研究，我不认为黄仁宇先生这个观点是

对的，明朝的数目字管理还是挺精细

的。不过黄仁宇先生提供的这种视角

让我耳目一新，让我注意到我们历史中

耳熟能详的东西背后其实都是在算账。

当我们意识到历史的帝王将相背

后往往是金钱和利益的驱动后，就会自

然地把视角往下放，去探究那些真正在

底层操作的普通人是如何生活的，以一

种底层民众的视角来观察整个历史，这

个故事就出来了。我们很难脱离自己的

生活去想象另外一种生活，但是我们都

是普通人，普通人的生活我们是能想象

得到的。我觉得最富有生命力的创作，

就是从普通人的视角出发。某种意义上

作家和演员一样，要揣摩角色的神态、心

情，清楚地知道他们怎么表达，怎么说

话，将这些呈现在文字里和镜头前。

何亮：您的作品里，有非常细腻和
深刻的中国式人情世故，非常精彩，这
些素材都是怎么积累的？

马伯庸：创作一定要接地气，我们
要了解普通人，他们的喜怒哀乐是什

么，他们关心的是什么，他们厌恶的是

什么，他们焦虑的是什么。不仅是说我

们写现代都市小说能用得上这些，实际

上写任何作品都用得上。我特别佩服

两个人，一个是迟子建老师，我最早看

《额尔古纳河右岸》的时候，一直以为她

就是鄂伦春人，看了后记才知道，她是

去那个地方深入生活了一段之后才写

出来的。但是你看她写出来的这种气

氛，最难得的是这种气质真的和当时的

鄂伦春人的感觉是完全一样的。还有

一个是日本作家山崎丰子，日剧《白色

巨塔》的原著作者。她的厉害之处在于

她写任何一部作品都去深入调研，最极

端的一次她写一部小说叫做《不毛之

地》，讲的是上世纪六七十年代日本参

与到中东的油田的竞争，她跑到中东待

了两年；她还写过一部小说叫《大地之

子》，写的是日本遗孤留在中国，里面涉

及到中国的部分，写得也很像。她们都

是我的偶像。

历史文艺作品还有一个重要的点

即现代性。为什么《长安的荔枝》大家

爱看，他们不是看运荔枝的过程，而是

看一个打工人，接到了一个不可能的任

务，怎样排除万难把这个活干完。《长安

十二时辰》为什么很多人愿意看？也不

是因为大唐他们才喜欢，而是因为他们

看到一个刑警队长为了保护市民的安

全，不惜牺牲自己的一切，我们岁月静好

的背后是这些人负重前行。所以说每一

个点，每一个作品，不管是现代的、科幻

的还是历史的，它最终要打动现代人内

心的柔软之处，我们要找到和现代人的

联结，这部作品才能被更多人所认可。

这种联结实际上是一种价值观的

联结。比如说在商代，殉葬是一个司空

见惯的事情，在当时并不违反道德，反

而是一件很高大上的事情。但如果我

们现在拍一部殷商王朝的剧，主角把敌

人杀了，高高兴兴给自己的先祖殉葬，

观众是不接受的，这是一个古人和今人

三观矛盾的问题。但如果主角站出来

说“不应该殉葬，要珍惜人的生命”，这也

很违和，这就不是一个发生在商代的故

事。这种情况之下，我们要吃透当时的

精神，并且从当下的社会中找出一些共

同点，用一种相对不违和的方式把矛盾

解决掉，建立起价值观的联结。

写作方法论：
超越套路，保持初心

何亮：《长安的荔枝》这样一部中篇
小说，您说灵感来了，只花11天就把它
写出来了，但是它的故事结构非常精
密，您需要多长时间搭建故事结构？

马伯庸：我一直认为结构是一种直
觉。我在写《长安的荔枝》的时候，并没

有做大纲。我很少做大纲，因为一般做

了大纲我都会绕着大纲走，最后写完的

东西一定跟大纲完全不一样。写作是

一个与自己较劲的过程。我会让主角

陷入绝境，然后期待第二天的自己想出

解决问题的对策。往往在这种绝境之

下，你才能迸发出灵感。如果实在解决

不了，就修改前面的内容，增加伏笔，来

确保故事的连贯性。

如果要把故事推导至结尾，我有一

套方法论，叫做“主题的基线”。推进故

事的动力和结构的形成都和我们的主

题密切相关。我举一个例子，迪士尼的

动画电影《花木兰》。这是一个非常精

准的教科书一般的例子。《花木兰》的主

题是认识你自己，诚实地面对你自己。

主题确定之后，这个故事世界内部的规

则就注定了：当你不诚实地面对自己，

你就会遭受惩罚，所有的情节对你来说

都是一次挫折；当你诚实面对的时候，

所有的情节对你来说都是一次促进。

故事一开始，就是相亲，性格活泼的花

木兰强迫自己变成淑女，最后搞得一塌

糊涂，这是一次挫折。后来她代父从

军，诚实面对自己内心，一旦符合这个

主题，整个音乐也昂扬了，情节也变得

积极。她的女儿身暴露之后遭到昔日

好友的背弃，她非常失望，因为不愿意

面对自己女性的身份，还想“扮演”一个

男性。当她最终坦然地以女性的身份

为皇帝而战，皇帝向她鞠躬，这是在情

节上对她诚实面对自我的鼓励。

何亮：和《长安的荔枝》这种相对简
明的任务型结构相比，《太白金星有点
烦》的结构就要复杂得多。它除了太白
金星和观音菩萨两个人苦心安排八十
一难的主线任务，同时还有六耳猕猴的
一条支线，和天庭隐瞒大闹天宫真相的
一条支线，这两条支线还埋得很深，最
后才揭示真相。一条明线两条暗线同
时在走，搭建这种相对复杂的结构也无
需借助大纲吗？

马伯庸：这个也是边写边想。其实
很多看起来像伏笔的部分，比如六耳猕

猴的欲言又止，以及孙悟空说的那些莫

名其妙的话，都是先把话写出来，后面

再慢慢地去圆回来。我一直遵循一个

原则：任何一个桥段一定要完成两个任

务，第一个任务是功能性的，他在剧情上

一定对于主角达成目标具有促进性；第

二个是情绪性的，他要帮助主角完成一

种情绪上的升级，要么是愤怒，要么是理

解，要么是感动。任何一个情节一定要

兼具这两种功能，如果没有这两种功能，

只有其一的话，这个桥段是不合格的。

何亮：我有了解到您之后的写作计
划，比如要写海瑞治河等等。在未来的
创作中，您会不会有结构上的新想法？

马伯庸：其实我一直在想一种新的
结构，因为一个固定的结构写多了自己

也会烦。但这个不取决于我，而是取决

于素材本身，有一些好的素材，我是觉

得可以延伸出好的结构，能够自然生发

出一种表现形式。

去年我有幸在复旦旁听了王安忆

老师的创意写作课，课上有个学生从上

海杨浦区的历史中挖出了一个特别好

的素材。一支伪满洲国时期的东北业

余足球队，抗战胜利后来到上海杨浦参

加友谊赛。由于战争爆发，队员无法返

回，便在当地工厂工作，同时组建了一

支在上海的东北足球队，继续与本地其

他队伍进行比赛，期间穿插着民间的爱

恨情仇。我觉得这个故事非常有张力，

一扩展开就能想象出一个完全有别于写

《长安的荔枝》这种打工人或者《太白金

星有点烦》这种神话故事的全新的结

构。所有好的素材一定是植根于真实的

东西，植根于有生命力的、曾经发生过的

事情，这样你才能够有灵感，让它生长。

我一直觉得写作其实有点像种树，

把种子种下去之后，这个树大概长什么

样子，我是知道的。我种过很多树，我

知道这个树的走向。但是随着这个树

慢慢发芽，枝桠伸展，每一棵树都不一

样。看着这个树最后长成参天大树，长

成什么样，是一个充满乐趣的过程。

关于套路和创新之间到底什么关

系，我再分享一个我儿子的例子。我儿

子在小学三年级遭遇过一次文学上的重

大挫折，他有一次回来跟我讲，这次看图

写话不及格。我说你拿来我看看，一看

图上是一个大人戴着墨镜，拿着拐杖走

在一条斑马线上，旁边有一个小孩扶着

他，很简单——小朋友好人好事扶着盲

人过马路。这怎么写才能不及格？我

看了一下他怎么写的。他写的是：小明

有一天拿着拐杖过马路，他看到路上的

车很多，他很害怕，他就跑到一个叔叔

面前说叔叔我的腿骨折了，能不能把我

扶过马路去，叔叔就给他扶过马路去，

他跟叔叔道谢之后就走了。我看了之后

我说确实该给你不及格，整个主题都不

对，而且细节也有问题。“我跑到叔叔面

前说叔叔我的腿骨折了。”这个剧情上是

矛盾的，他还跟我杠，他说不矛盾，叔叔

是盲人。后来我就把这个发到网上，也

跟我朋友讲，所有朋友听完之后都说我

儿子写的作文明明很有创新。我跟他讲

这个不叫创新，因为我儿子并不知道套

路是什么。正常的套路是好人好事，如

果你知道这个套路，你写出这个来，那叫

创新，你根本就没有这方面经验，你还没

有套路的时候，你写出这个不叫创新，只

能是说你歪打正着，撞到了这么一个大

家不习惯的领域而已。

写得多了，我生怕自己陷入到对流

畅的语言、流畅的情节的过度追求，变

得套路化，习惯性地用固定的方式讲故

事，这对作家来说挺吓人的。所以《长

安十二时辰》写完之后，我出的下一本

书叫做《显微镜下的大明》。那是一本

学术书，它完全是非虚构的，是从明代

挖出六个不起眼的小案子把它写出来

的。还在写的时候我就知道读者不会

太多，因为太晦涩了，里面涉及到大量

史料的运用和对明朝社会的理解，我花

了大量的时间。它的回报率并不高，但

是我觉得我应该这么做一次。这对于

创作者来说是一个留白的过程，决定你

是不是有持续的创造力。

何亮：您亲自做了《显微镜下的大
明》的编剧，可以说说作为一个影视编
剧的感受吗？

马伯庸：影视跟小说是完全不同的
表达方式，从底层逻辑就不一样。一方

面，所有的文艺作品说白了在本质上都

是把信息量传递给读者和观众，但小说

和电视剧的传递方式不同。比如说《长

安的荔枝》，我写李善德出场，我会想，这

个人50多岁，满头白发，他是一个小官

吏，在长安城生活了多少年……我可以

通过第三人称的方式讲述出来。但是拍

电视剧这么拍就不对了，如果出现一段

浑厚的旁白：“他叫李善德，他今年50多

岁，在长安城生活多少年……”这个电视

剧没法看了。电影要把所有的信息量都

转化成视听语言。《显微镜下的大明》有

一版剧本里，我习惯性地写“一束阳光温

柔地照进屋子里来”。导演就跟我说：

“你怎么拍出一束阳光温柔地照进屋子

里？”这个东西对于剧本来说就是一个无

效信息。另一方面，小说是一个人的创

作，但是剧本不一样，剧本是一个庞大的

工业流程中的其中一环，编剧必须要根

据各个部门的要求来做妥协和修改。写

完剧本之后，后面要进行演员的演绎，导

演的调度，服化道的增色，包括后期的调

色、配音、配乐等等。

《显微镜下的大明》小说里面全是算

账，各种数字，没有人物，没有故事，没有

核心，这该怎么办？投资方找了一些编

剧，这些编剧的水平都非常高，但是他们

对明代不够了解，就要花很长时间做功

课。后来我找了《大明劫》的编剧周荣扬

老师，因为我很喜欢《大明劫》，我觉得这

个编剧对明代的了解非常深刻，这样的话

不需要他再做前期的工作。我以小说的

方式把人物关系以及重要段落大概搭起

来了，我们一起沟通，经过周荣扬老师的

修改和补正，最后把它做成一个完整的剧

本出来。所以说经历这一次之后，我就说

算了，还是写小说舒服。

（整理：王安忆佳）

嘉宾：马伯庸 知名作家，代表作包括《风起陇西》《长安的荔枝》等
何 亮 北京电影学院文学系副教授

从20多岁在网络上发表了自己的第一部长篇小说《风起陇西》，到今年4月推出最
新作品《食南之徒》，马伯庸在历史的缝隙中展开想象，编织故事，力图打通史学研究与大
众之间的藩篱。

他如何处理作品的历史感与当代性？他的写作又能给我们带来什么启发？在不久
前举行的北影大讲堂“文学与电影”巅峰对谈活动现场，学者何亮与作家马伯庸围绕相关
话题展开交流。

本报获得授权，对此次对谈进行独家整理与刊发，以飨读者。
——编者

看台

马伯庸著作《长安十二时辰》改编的同名电视剧剧照


